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毫无保留亮长板
跨区合作有实践

作为一体化示范区探索制度创新、系统
集成的载体和平台，“长三角创新工场”受到

了青浦、吴江、嘉善两区一县的高度关注。紧
扣首期议题，三地政务服务部门相关负责人

有备而来，毫无保留地“亮长板”，分享了各自
在政务服务改革上所做的探索和尝试。

从无差别一窗受理到自助终端机布局，

从全生命周期的“一件事”跑一次到数据平台
的融合升级，从异地通办的试水到“不见面审

批”的规范制定，从行政审批局的设立到代码
管理的探索⋯⋯尽管名称各不相同，做法各

有长处，但上海“一网通办”、吴江“不见面审
批”、嘉善“最多跑一次”，在深化放管服改革、

优化营商环境，目标是一致的。
事实上，今年以来，青吴嘉三地立足长三

角一体化示范区国家战略，在政务服务领域
已经有了一些合作的实践。“长三角一体化”

服务专窗的设立、“跨区域通办”模式的探索、
示范区“一网通办”专栏的开通、电子证照互

认的推进、“自助通办”服务的推出，为三地企
业、市民提供更加高效便捷的服务。

立足实际抓协同
先行先试重体验

“要围绕示范区一体化，突破不同行政管
理区的限制，探索跨省管理方式的改革。”在

听取了两区一县的分享后，浙江省改革办改
革二处处长徐星明谈了自己的感受，他说，各

地的特色产生了差异，而差异本身体现了和
“一体化”之间的差距，三地要求同存异，探索

如何向一体化迈进。

示范区政务服务的互联互通，体现在平
台、数据和应用上，要让企业有专属感，让老

百姓有自由度，三地要立足实际，抓好协同。
“比如，底层数据的互联互通，一个通道三

点呈现，不需要重新搭建大平台，在不浪费资源
的基础上，实现数据互联互通。”青浦区发改委

主任、一体化示范区执委会营商和产业发展组
组长朱正伟说，示范区在企业事项和公共服务

高频事项上，比如企业在现有平台上的自由迁

徙、身份证照的异地互认、门急诊医保的异地结

算、养老金领取的异地发放等等方面，要先行先
试，要制定一批跨域事项清单和标准，让示范区

的个人、企业有获得感、感受度。
当然，站在政务服务主体的角度，企业和

群众有没有获得感和感受度，“不要我觉得，
要你觉得”。

展示分享凝共识
改革成果要集成

“影响改革的，是人的认识问题，只有认
识到改革的重要性，才能真正地去改革。如果

形成了改革的共识，数据、技术都不是问题。”
在谈到“最多跑一次”如何突破数据共享等难

题时，嘉善县政务数据办主任陈卫强这样说。
达成共识，也正是创新工场想要达到的

目标。在三地深入展示、分享、探讨的基础上，

昨天下午，第一份《示范区改革备忘录》正式
签署。在这份包含了8个方面内容的改革备忘

录上，三地就加快推进示范区政务服务一体

化工作达成共识。
发挥“长三角一体化”服务专窗作用，统

一制定异地通办事项清单和办事要求；拓展
“自助通办”服务事项、增加设备数量、提高示

范区自助服务终端机社区事务受理中心覆盖
率实现三地居民凭身份证从“可办”向“好办”

升级；健全示范区内市场准入登记许可材料

互认机制，加快三地审批服务互联互通；优化
完善示范区一网通办专栏，建设统一的APP端

示范区通办模块，打造示范区政务服务“一网
通办”的指尖旗舰店⋯⋯“一件事”改革、“无

差别全科受理”改革、政务服务标准化、市场
监管模式改革、机关内部“最多跑一次”改革

等等一一备忘在录。
“我们创新工场其中一个重要的内容就

是要集成，集成两区一县的、长三角的、全国
的改革成果，发挥1+1＞2的效应。”浙江省发改

委副主任、一体化示范区执委会副主任翁建
荣这样定义创新工场。记者了解到，创新工场

的后续还有很多工作，三地的“长板”被拉得
更长———各家的改革经验将复制、推广，成为

大家共同的“长板”，让“1+1+1远大于3”。
本报记者 毛丽君

“长三角创新工场”亮相，示范区首份改革备忘录签署
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    本报讯 （记者 张

钰芸）面对疫情，各国企
业参与进博会的热情丝

毫未减。昨天，第三届进
博会企业商业展 125家

参展企业名单（第二批）
正式“出炉”。本批名单

中不仅包括不少行业细

分领域内的“隐形冠
军”，且有近六分之一的

企业为首次参展。
“继半个月前启动

‘边招展，边对接’模式
以来，我们持续深入推

进参展商与采购商的对
接工作。”国家会展中心

（上海）进口博览会展览
部总经理傅长纯介绍，

本批名单中世界 500强
及行业龙头企业占比约

三成，更多的则为中小
企业，其中不乏进博会

乃至中国市场的“新朋
友”。它们相对而言不为

中国大众所熟知，却在
某个细分行业或市场占

据领先地位。
在消费品展区的名

单中，葡萄牙中小企业
Clean & Clean 今年将

第三次参展进博会，去
年参展收获了大批订

单，实打实的“带货效

果”使其毫不犹豫地将
展位面积扩大了一倍。

类似的细分行业领
域“佼佼者”不在少数。

在技术装备展区，既有
数十年如一日专注于空气净化技术研发的

芬兰展商，也有多年领跑电动和手动工具
制造领域的美国展商。在医疗器械及医药

保健展区，多家“隐形冠军”将与龙头企业
同台亮相，带来体外膜肺氧合机（ECMO）、

无创呼吸机、有创呼吸机、体温枪、防护口
罩等防疫相关展品。

在本批参展企业名单中，有近六分之
一的企业为首次参展，六大展区均有“新面

孔”亮相。此外，杜伊斯堡港、安特卫普港等
多家参展企业，将以其突破性技术及创新

型服务，助推作为共建“一带一路”重要项
目的中欧班列实现常态化运行。

第
二
批
参
展
企
业
名
单
出
炉

近
六
分
之
一
首
次
参
展

뷸
늩
믡
헐
삿
탐
튵
쾸
럖ꛪ

틾
탎
맚
뻼ꛫ

햽ꆰ뛌욽뿬ꆱꆰ퓆뛋ꆱ쒱랢햹
面对疫情冲击，上海小微企业积极转型走出新路

“进一地门，办三地事”“不要我觉得，要你觉得”“企业有专属感，老百姓有自
由度”⋯⋯长三角一体化示范区执委会办公所在地，有一个室外场地，取名“八风
堂”。昨天下午，“八风堂”迎来“八方客”，开启一场制度创新的头脑风暴。酝酿已久
的“长三角创新工场”正式亮相，首期议题锁定为“政务服务一网通办”。
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    街头巷尾的烟火气逐渐回归，目前上海小

微企业复工复产情况如何？面对疫情冲击，如
何实现转型升级，寻找新的商业模式？昨天，

记者探访位于松江区的文创、食品、新材料等
不同领域的企业，看他们如何“各出奇招”。

컄뒴·“左袋文化”

积极自救 转战“短平快”

一进门就是咖啡吧台，天花板上装饰着
云朵状灯饰，置物架上摆放着可爱的文创产

品⋯⋯走进玉秀路上的这栋小楼，底楼的开
放式空间宽敞温馨。楼上的办公区域，一幅幅

动画作品铺满装饰墙，工作人员或专注手绘，
或讨论工作，原创工坊内一派忙碌景象。

这里是左袋文化传播有限公司，一家原

创型动画公司，公司项目涵盖动画系列片、动
画电影、艺术短片、绘本、漫画，以及后续的发

行和衍生授权等。受疫情影响，今年上半年的
电视节、动画节等交流会纷纷取消或延期，大

型投资项目的运作周期改变，让公司的部分
重点项目一度停摆。

“我们在思考非常时期的业务转型。”创始
人于新表示，“尽管长期项目等待重启，但文化

娱乐、儿童教育等仍有市场需求。对我们来说，
就是要顶住，想办法应对当下，研发符合市场受

众、周期更短的‘短平快’项目。”考虑到儿童观
众居家上网课的状况，左袋文化尝试出品《艾米

咕噜———大自然小课堂》系列动画，科学实验
室、画画小课堂、经典儿歌等系列也在研发中。

此外，公司还拟与一家高科技企业开展 IP合
作，出产符合标准、漂亮可爱的儿童纳米口罩。

政府部门快速拨发了公司去年申请的文
创项目资金，在一定程度上缓解了现金流的

压力，也让于新备受鼓舞。“市区两级部门都
出台了税收减免、公积金缓交、低息贷款等不

少利好政策，相信一定会对企业有所帮助。”

쪳욷·“嗨酥食品”

坚守品质 “云端”谋发展
从传统发面类制品，如鲜肉包、香菇菜包

等，到经典面食，如荠菜肉大馄饨、汤包等，

再到中高端酥点，如蟹壳黄、叉烧酥、核桃酥
等⋯⋯嗨酥食品（上海）有限公司主要生产速

冻点心和速冻调味制品，定向为虹桥、浦东机
场航线和万豪等五星级酒店供应配餐，与杏

花楼集团、西区老大房、鸿瑞兴等传统老字号
食品集团均有合作。

公司总经理曹哲慧坦言，突如其来的新

冠肺炎疫情打破了一片向好的公司规划。“我
们的损失主要来源于两部分，第一部分是直

营门店，堂食营业额骤减；第二部分是我们服
务的终端客户，如航空公司、四五星级酒店、

老字号品牌等，都或多或少受到冲击。作为供
应方，我们的营业额也同比例萎缩。”

不过，面对疫情下的新形势，曹哲慧坚信
“危中有机”。“一方面，品质是产品的主心骨，

我们将继续专注老上海味道，另一方面，我们
也积极寻求线上合作，实现战略转型。”嗨酥

食品总经理曹哲慧表示，嗨酥食品已先后和

盒马鲜生、叮咚买菜、网红直播平台等接洽磋
商。日前，点心品种已经全品项入驻有菜网。

曹哲慧说，受益于长三角一体化，公司还
逐步扩大了进货渠道。“疫情期间，与长三角

的同行业上下游企业进行了洽谈，例如，苏州
就有我们的肉类供应商。”

탂닄쇏·“上海回天”

展现担当 保障产业链
位于松江经开区的上海回天新材料股份

有限公司，是一家专业从事胶粘剂和新材料

研发、生产、销售的高新技术企业。疫情期间，
积极承担社会责任。1月 25日，火神山医院建

设消息发出的当天，回天新材就与医院建设
项目部取得联系，决定免费支援两所医院建

设所需全部结构胶、密封胶产品。1月 30日，

回天新材捐赠了 10吨价值 100 万元的高性
能建筑结构密封胶产品，并派驻技术人员到

现场配合施工。
胶粘剂宛如“工业味精”，在生产制造中

应用广泛。“产业链不能断！”这是最近回天新
材董事长章锋经常挂在嘴边的话。特殊时期，

为了提供充足货源，保证下游客户不停产，回
天新材早早地就复工了。“一开始人手不够，

只能恢复 20%-30%，大家就加班加点，管理
人员也到一线岗位上去，连夜奋战。现在，除

了个别员工还在隔离期，公司已基本全面复
工。”章锋说，“这次疫情加速了公司转型，尤

其是在目前海外供应商供货有限的情况下，

更要体现我们实业报国的担当。”

本报记者 杨洁


